

En fin, queda aquí un rápido repaso, un pequeño acercamiento a una perspectiva de una época a través de sus protagonistas, los hombres y mujeres que están siempre detrás, en la raíz, de todos los eventos, acontecimientos, acontecimientos que, la mayoría de las veces, se narran o nos llegan de forma anónima, en sus grandes trazos, teniendo en cuenta que la sociedad es como un bosque, pero que también es, y aún mucho más, un conjunto de árboles donde cada uno de ellos es causa y efecto de que el bosque social sea posible o desaparezca en un momento determinado, o al menos que enferme como colectividad. Un rápido repaso a estas biografías, al papel que cada uno jugó en el seno de la comunidad, en la actividad de sus instituciones, a las relaciones que se dieron entre ellos, unas relaciones que se cruzan una y otra vez dándonos un auténtico tejido social, un panorama que permitirá entender mucho mejor la realidad de lo que aconteció y sus consecuencias, parece ponernos, una vez más, en la pista de lo que señalaba el antropólogo francés Marcel Mauss al decir que: *"en toda sociedad sólo hay dos cosas que la forman, los hombres que la integran y los movimientos de estos hombres"*. De aquí la necesidad de adentrarnos en las biografías de los personajes de la época que se estudia, pero no en una especie de hagiografía de los más célebres, o en un emocionado descubrimiento de la de algunos otros casi desconocidos hasta el momento, sino una nómina lo más completa posible de cuantos tuvieron algo que hacer o decir en aquel entonces, contemplando su vida personal y las relaciones que mantuvieron con sus coetáneos, de lo que se pueda deducir el papel social que tuvieron cada uno de ellos y las consecuencias de su encuentro con otros. Un estudio biográfico completo de una época, que presente a sus protagonistas reunidos y muestre sus conexiones, complicidades e incluso enemistades, puede tener un valor enorme y permitir opiniones mucho mejor fundamentadas sobre su papel en la historia y en el devenir de una población determinada, como puede ser este el caso de Las Palmas de Gran Canaria.